

「館山市図書館の基本的運営方針」(原案)に対するパブリックコメントへの市の考え方について

令和5年2月14日(火)から令和5年3月16日(木)まで実施した「館山市図書館の基本的運営方針」(原案)に対するパブリックコメントについて、10件の意見等が寄せられました。

寄せられた意見に対する市の考え方は、以下のとおりです。

No.	区分	意見内容	意見に対する市の考え方
1	市内在住、図書館を利用している	あまり頻繁に図書館を利用していません。車で行くのに、道が狭く、行きにくい場所なのが一番の問題です。図書館についての提案ですが、他の地方の図書館のように、カフェを併設して、食事や休憩のために利用して、そのついでに図書館を利用することができれば、滞在時間も長くなり、利用頻度も多くなると思います。場所も、現在の場所では、道も駐車場もせまく、便利とは言えません。ショッピングセンターの一部にあったり、館内でビデオの視聴ができたり、もっとリラックスできるソファやスペースがあったり、市民の集まりに利用できる心地よい環境の場所であってほしいと思います。市の財政だけでは難しいかもしれませんが、一般企業にサポートしてもらうなどして、新たな明るく、利用するのが楽しく、休日や雨の日に家族で行ける遊びの場の様な図書館になったら、もっと利用する人か多くなると思います。	館山市図書館への経路や立地場所、施設についてですが、現在の図書館施設は「館山市図書館の基本的運営方針」(原案)にも記載のあるとおり建築後50年が経過している施設で老朽化が課題となっています。 今後の施設のあり方については、P11に記載していますように「館山市公共施設等総合管理計画」(平成29年6月策定)に基づいて、将来の人口規模や財政状況を勘案し、中長期的な視点に立って、施設の大規模改修、複合化、建替え等を検討していくこととしていますが、市全体の公共施設のあり方や立地状況等を総合的に勘案し、先進事例や市民の皆さまのご意見等参考にしながら検討させていただきます。 なお、図書館に向かなくても図書館の本を借りられる移動図書館「わかしお号」が市内を巡回していますので、是非ご活用していただければと思います。 また、P13(2)①に記載されている、市民・利用者の憩いの場や学習の場となるような環境を目指すうえで、参考にさせていただきます。
2	市内在住、図書館を利用している	キッズタイムについて、父母とも働いている家庭が増加しているので、土日にも開催してほしいと思います。私は土日に利用しますが、子ども(4歳と2歳)と一緒にいき、返却して、またお借りして帰ってきます。本当は自分の読む本を探したい気持ちもあるし、そこで子どもと一緒にゆっくり読みながら探したい気持ちもあります。でも子どもと一緒にでは他の方にご迷惑をおかけしてしまうので、そうせざるを得ない状況です。仕切られた(声が外に漏れない)キッズスペースがあるといいなと思います。 絵本の並び方で、最近返却された絵本は箱に並べて床に置いてありますが、その並び方が子どもには探しやすいようで、子どもが自分で表紙の絵を見て選んでいます。私が選ばない絵を好んだりして何に興味があるのかもわかるのでとても気に入っています。スペースの問題もあると思いますが、他の棚に並んでいる絵本もそのようにしてもらえると子ども自身が選ぶことが出来ます。	キッズタイムについてですが、現在、金曜日の午前中に実施しております。土日でのキッズタイムの実施についてですが、土日は勉強するために多くの学生が利用していますので、土日の利用状況を把握したうえで、土日の開催について検討します。 また、キッズスペースについては、P13(2)①に記載されている、市民・利用者の憩いの場や学習の場となるような環境を目指すうえで、参考にさせていただきます。 棚に並んでいる絵本については、現在の施設では、今以上に床に置くスペースがありませんが、P12(1)①での、乳幼児から高齢者まで、誰もが使いやすく親しみやすい図書館を目指すうえで、参考にさせていただきます。

No.	区分	意見内容	意見に対する市の考え方
3	市内在住、図書館を利用している	<p>築50年くらい経っているので、将来的に建物をどうするのかは基本運営方針では言及しないのか？</p> <p>Wi-Fiとコンセントを充実させて、パソコンの持ち込みをしやすくして欲しい。</p> <p>公園と菜の花ホールとの一体的な運営やイベントを考えても良いのではないのか。</p> <p>喫茶、飲食、談話のスペースは作れないのか。</p> <p>図書館協議会は本が好きなメンバーが揃っていて、協議会はそれでいいと思う。一方、音楽家とか別ジャンルの一般人や有識者を加えて、図書館施設や運営のあり方に新しいアイデアを入れても良いのではないのか。私は佐賀県の武雄市図書館には総論として否定的だが、一理あるとは思っている。</p>	<p>館山市図書館の将来的な建物等の方向性につきましては、P11に記載していますように「館山市公共施設等総合管理計画」（平成29年6月策定）に基づいて、将来の人口規模や財政状況を勘案し、中長期的な視点に立って、施設の大規模改修、複合化、建替え等を検討していくこととさせていただきます。</p> <p>パソコン利用の環境整備、喫茶等のスペース設置につきましても、施設整備等の方向性の検討の中で検討させていただきたいと考えています。</p> <p>また、公園と菜の花ホールとの一体的な運営やイベントの実施につきましては、P13 (2) ①に記載されている、市民・利用者の憩いの場や学習の場となるような環境を目指すうえで、参考にさせていただきます。</p> <p>館山市図書館協議会委員について別ジャンルの方を加えてはどうかのご意見ですが、委員の方々は図書館運営に多くのご意見をいただける方々ですので、今後の参考にさせていただきます。</p>
4	市内在住、図書館を利用している	<p>健康、経済の雑誌を拡充して頂きたい。</p> <p>利用者が不要になった書籍をただ欲しい人が持っていただけでなく、読み終わったら返却出来るようなコーナーを設置してみたらいかがでしょうか？</p>	<p>健康、経済の雑誌を拡充についてですが、蔵書につきましては、P15②に記載してありますが、バランスの取れた新鮮な蔵書構成を心掛け、公正な目で質の高い資料の選書を実施しておりますので、ご理解いただきたいと思います。</p> <p>読み終わったら返却できるコーナーの設置についてですが、現在は、館山市図書館で不要となった本をお渡ししていますが、新型コロナウイルスの感染状況により、以前実施していましたリサイクルコーナーの再開に努めていきます。</p>
5	市内在住、図書館を利用している	<p>P12①親しみやすい図書館</p> <ul style="list-style-type: none"> <li>・特設コーナーの本は探しやすく、設置に大賛成。</li> </ul> <p>【その他】</p> <ul style="list-style-type: none"> <li>・読書サークルがあるとうれしい。チューターがいて、きちんと本（どんなものでも）を読んでみたい。そんなサークルがたくさんあると自分の興味以外のものにふれることができる。</li> <li>・館内の一覧図があると便利。どこにどんな本があるかわかりにくい。</li> <li>・新型コロナの感染の心配が無くなったら、本の交換を再開してほしい。</li> </ul>	<p>P12①親しみやすい図書館の特設コーナーの設置に賛成いただきありがとうございます。</p> <p>読書サークルについてですが、現在、1つのサークルが活動しています。これからも活動をサポートできるよう努めていきます。</p> <p>館内の一覧図ですが、館内は受付カウンター前に掲示してあるほか、館山市ホームページでも掲載しております。お探しの本が見つからない場合には、お気軽に受付カウンターまでお声掛けいただきたいと思います。</p> <p>本の交換はリサイクルコーナーのことだと思いますが、新型コロナウイルスの感染状況により、以前実施していましたリサイクルコーナーの再開に努めていきます。</p>
6	市内在住、図書館を利用している	<p>旧南高校も、図書館としての活用を、考えるのも、一案かと思えます。</p>	<p>旧南高校敷地の活用に関するご意見ですが、旧南高校跡地につきましては、県の所有となり、市として活用していくかは現在何も決まっておりません。</p> <p>今後図書館のあり方を検討していく際には、市全体の公共施設の状況等踏まえ、幅広い視野で検討していきたいと考えております。</p>

No.	区分	意見内容	意見に対する市の考え方
7	市内在住、図書館を利用していない	<p>館山には9年ほど住んでいます。5年くらい前までは頻度は少ないですが図書館を利用していました。</p> <p>図書館はぜひ普段から利用させていただきたいのですが、館山の図書館は交通の関係であまり行きたくありません。</p> <p>図書館までの道が狭いです。以前住んでいた場所からは、一方通行の関係で遠回りをして、さらに交差点が狭く、譲合いの運転あってこそです。知り合いはその狭い箇所を車を擦ってしまったそうです。</p> <p>中央公園もあり、学校も近く、子どももよく行き交う場所かと思えます。図書館利用者は高齢の方が多くようですが、尚のこと事故が怖いのです。つい最近でも、高齢者ドライバーが近所のポールにぶつけ、車を大破していました。</p> <p>もっと行きやすい場所にある、もしくは道が広がる、など考慮されれば、また利用したいです。今は子どももいますので、一緒に利用出来ればと思います。</p> <p>施設自体については、最近のことはわかりませんが、とても古く、暗い印象でした。記憶では、狭かったり、場所の分類が分かりづらかったと思います。けれど、50年近く前に建てられたようですので、昔ながらの図書館の感じが好きな人はいいかもしれません。</p> <p>資格の勉強をするために、デスクスペースを利用しましたが、利用者が全然いなかったため、穴場でした。</p> <p>色んな本と出会えるのは楽しいので、何か変更されたらぜひたくさん利用させていただきたいと思います。宜しく願いいたします。</p>	<p>館山市図書館への経路や立地場所、施設についてですが、今後の施設整備等の方向性については、P11に記載していますように「館山市公共施設等総合管理計画」（平成29年6月策定）に基づいて、将来の人口規模や財政状況を勘案し、中長期的な視点に立って、施設の大規模改修、複合化、建替え等を検討していくこととしていますので、その際に参考にさせていただきます。</p> <p>また、P13 (2) ①に記載されている、市民・利用者の憩いの場や学習の場となるような環境を目指すうえで、参考にさせていただきます。</p>
8	市内在住、図書館を利用していない	<p>館山市に転居して、2年経つが、図書館がどこにあるのか知らない。前に住んでいた市では、支所と併設で図書館があったり、他の公共施設と同じ施設内にあるイメージが強すぎる。道路に看板を1つ2つ増やすだけでも、利用が増えるのではないか。</p>	<p>館山市図書館の所在場所は、館山市ホームページに掲載していますが、図書館の場所の周知は基本的な事項ですので、様々な手段を検討して図書館の場所を知っていただけるように努めていきます。</p>

No.	区分	意見内容	意見に対する市の考え方
9	市内在住、図書館を利用している	<p>基本的運営方針の3(1)誰もが利用しやすい図書館の③学校等との連携の中に追加して、市立博物館と連携して、郷土資料の収集や提供、またレファレンスサービスにおける相互協力の項目を追加したらいかがですか。(いわゆるM-L連携)</p> <p>(2)市民とともに歩む図書館の①読書環境の整備の項目中、「地域ボランティアや関係団体の方と協力して～環境を目指します。」とあるが、「設置及び運営上の望ましい基準」の中では、ボランティア活動の推進がうたわれていることから、図書館が主体となって「図書館ボランティア」等の団体を組織し、ボランティア保険等の制度も整備して、ボランティアが活動しやすい環境を作りたいらいかがですか。</p> <p>同②利用者への情報提供の充実の項目に追加して、「望ましい基準」中にある、地域の課題に即したサービスとして、市や県の様々な地域計画等を収集・整備して資料提供したらいかがですか。</p> <p>郷土資料をはじめとする図書館資料を活用した講座の実施について、市立博物館と連携して、参加者の満足度の高いものを実施したらいかがですか。</p> <p>(3)市民の生涯学習を応援する図書館中①レファレンスサービスの充実の中に、市民に対してレファレンスサービスへの理解が少ないことから、受付カウンターにレファレンスコーナーを作ったり、レファレンスサービスの紹介のチラシを作ったりして図書館に配置したらいかがですか。</p> <p>③郷土資料収集の充実に、博物館と、郷土資料の選択・収集及び提供について、相互に協力していくこととしたらいかがですか。</p> <p>電子資料の収集の中で、業者が提供する電子図書のみでなく、博物館の発行する図録や資料、環境課が作成するゴミカレンダーなどの行政資料もデジタル化して提供したらいかがですか。</p>	<p>P13第3章3(1)③への追加についてですが、図書館では、博物館とは、連携した講座やレファレンスサービスを実施しています。また、P14②に記載しているとおり、今後も行政各部署等と連携し、企画展示を実施していきます。</p> <p>(2)①でのボランティア活動についてですが、図書館では、現在、1つのサークルが活動しています。これからも活動をサポートできるよう努めていきます。</p> <p>(2)②での、市や県の様々な地域計画等を収集・整備ですが、館山市図書館で所蔵している図書もありますが、ジャンルが幅広く、千葉県に関する計画等は収集しきれないので、千葉県のホームページ等で最新情報をご覧いただくことでご対応いただけますようお願いいたします。</p> <p>また、図書館資料を活用した講座の実施についてですが、博物館とはすでに連携した講座を実施しております。今後、講座参加者にご満足いただける講座を実施できるよう努めていきます。</p> <p>(3)①レファレンスコーナーの設置及びレファレンスサービスの紹介についてですが、図書館では、現在も利用者の皆様からの質問・相談を受けて資料を探すお手伝いをしています。今後は、より利用者の皆様が相談しやすくなるよう、チラシ等を作成し、掲示を行っていきます。</p> <p>(3)③博物館と、郷土資料の選択・収集及び提供についてですが、すでに相互に協力しています。今後も協力体制を維持していきます。</p> <p>館山市の各課が提供しています行政資料のデジタル化ですが、すでに各担当課が実施しておりますので、館山市ホームページで最新情報をご覧いただけますようお願いいたします。</p>
10	図書館を利用している	<p>図書館職員の方は、とても感じが良いと思っています。</p> <p>もっと利用者がゆったりと司書の方に本について相談できる場があるといいです。</p> <p>また、他の方が本を読んだ感想や人気のある(貸出数が多い)等の情報も欲しいです。</p> <p>これからもずっと利用したいです。</p>	<p>司書と相談できる場所については現在の施設では手狭なため、難しいところですが、司書への相談につきましても、お気軽にお声掛けいただきたいと思います。</p> <p>他の方が本を読んだ感想についての情報提供は難しいのですが、貸出の多い本・予約の多い本については、インターネット(OPAC)で上位を公開しています。今後も、より多くの方の目に触れるよう、一層努めていきます。</p>